



**GUILLERMINA FLORES (95):
Herencia afrochilena**

Descendiente de los grupos de personas esclavizadas de África que fueron traídas a América hace más de 500 años. Hoy preserva las tradiciones de su comunidad liderando la Agrupación de Mujeres Afrodescendientes Rurales Hijas de Azapa, dedicadas a mantener viva la historia oral de sus familias. Su testimonio es parte del libro "Memorias orales de la cultura afrochilena". Además, cuenta con un amplio conocimiento de hierbas medicinales que ha ido transmitiendo a las nuevas generaciones, asegurando que esta valiosa herencia continúe y marcando un legado en su comunidad.

**HILDA ALFARO (86):
Por los DD.HH.**
 Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de Tocopilla y gestora de la construcción de la Plaza de los Derechos Humanos, Libertad y la Cultura, Comunidad los Colectivos de Tocopilla, junto a otros proyectos culturales, sociales y educativos en beneficio de la comunidad. Como miembro del comité local de Transición Socioculturalista de Tocopilla, este año fue parte de la presentación del plan que lleva el mismo nombre, impulsado junto al Ministerio de Medio Ambiente y autoridades. Ha publicado seis libros y, a partir de uno de ellos, realizó una exposición de arte con telares de cobre.



**GLADYS ROJAS (85):
Por la inclusión comunitaria**

Originaria del mineral de Chuquibambilla, es presidenta de la Asociación por los Derechos de las Personas con Discapacidad de Chatarra (Asidic), organización que lidera desde 2001 y con la que ha conseguido una serie de logros en beneficio de la comunidad. Profesora normalista de larga trayectoria en la comuna, se inició en la Escuela Consolidada, para luego integrar la Escuela Especial José Luis Olivares, donde jubiló siendo la directora. Actualmente cambia sus actividades digitales con la enseñanza a personas en situación de discapacidad con foco en la música, artes y teatro.

**MARÍA AMÉRICA LARA (78):
Inclusión en el mundo digital**
 Enfermera universitaria, diplomada en Estrategias de Enseñanza y Aprendizaje Digital. Mentora e instructora de personas mayores en el uso de tecnologías digitales. En 2024, lideró el innovador Programa de Empoderamiento Digital en Talcahuano, para acercar el uso del celular a personas mayores. Su enfoque empático y didáctico ha permitido que muchas personas superen el miedo y la desconfianza hacia la tecnología, facilitando su inclusión digital. A través de talleres interactivos personalizados, ha transformado la vida de sus alumnos, al empoderarlos y conectarlos con sus seres queridos en línea.



**PAULA PÁÑEZ CALFUMÁN (93):
Un tesoro vivo**

Es una figura representativa de la cultura mapuche y hablante del mapuzungun. Su labor como "weupif" o "spewif" —contadora de "epwe", o cuentos tradicionales— es fundamental para la continuidad de la herencia cultural. Constituye un legado de sabores ancestrales para todo el pueblo mapuche. A través del relato oral, transmite enseñanzas vinculadas a la cosmovisión mapuche, especialmente dirigidas a niños, niñas y jóvenes, y ha sido una guardiana de la lengua mapuzungun y de la memoria cultural. Juan Nanculaf la describe como "el último dios que nos va quedando en original", resaltando su papel crucial en la preservación de la cultura.

**MARÍA YOLANDA MACÍAS (85):
Campeona en la cueca y la salud**

Pilar fundamental en la comunidad médica de Coyhaique, trabaja como técnico en enfermería en nivel superior (TENS) y realiza actividades sociales para adultos mayores, promoviendo la salud y el bienestar. Como participante activa de su grupo folclórico, ha destacado por su pasión, siendo campeona regional de cueca y reconocida en el Nacional en Tomé. Su compromiso con la junta de vecinos y agrupaciones del servicio de salud la convierte en un ejemplo de cómo mantenerse activa, beneficiándose tanto a sí misma como a la comunidad que tanto aprecia.



**JOSÉ (YBARZO) (85):
Desde el fin del mundo**

Presidente del Club de Adulto Mayor Rosa Yagán de Cabo de Hornos. Siempre ligado a la cultura y al patrimonio de Navarino, primero como responsable del Museo Martín Gusinde, y luego a cargo de la Biblioteca N° 12 Pierre Chilli. Gracias a un Fondart y al apoyo de la Armada, implementó "Los libros navegan por el Beagle" para fomentar la lectura de los niños que habitaban en localidades como Lemus, Nueva y Pictou. Concejal por dos períodos, exmiembro del directorio de la compañía de bomberos más austral del mundo, este año recibió el reconocimiento de Serenara regional.



**MARGARITA CORDARO (76):
Una vida en el servicio público**

Cuarenta años de servicio en la Dirección de Arquitectura del MOP, donde fue reconocida como la mejor profesional. Esta última década se ha especializado en la construcción sustentable, siendo un referente en la materia para otras instituciones y precursora para abordar esta especialidad en edificación pública. Fue dirigente gremial de la Asociación Nacional de Arquitectos de la Dirección de Arquitectura del MOP y hoy es vicepresidente de la CES (Certificación de Edificio Sustentable). Ha sido reconocida con el Premio a la Mejor Arquitecta Funcionaria Pública por el Colegio de Arquitectos.



**MARÍA ENRIQUETA DE LA FUENTE (99):
Vivencias valientes**

Médico, pediatra y profesora de la U. de Chile, se jubiló a los 84 años tras una exitosa carrera en salud y docencia. Apasionada por las letras, ha publicado varios libros. A raíz de los 50 años del golpe militar presentó "Valientes", que recoge sus vivencias como docente en la Participación en Salud Pública y su participación en el grupo Teatro Familiar de Barrio, con una labor enfocada en las poblaciones. Hoy participa en un taller literario de docentes de la Facultad de Medicina y colabora en investigaciones sobre salud y envejecimiento.



**ELENA SANDOVAL (82):
Amor a los niños**

Directora y sostenedora de la Escuela Rural San Benito, la cual fundó en 2009 utilizando sus propios ahorros. Tras una carrera de más de 40 años como profesora y directora en otro establecimiento de la región. Impulsada por su profundo compromiso con el bienestar de los niños, decidió crear un espacio inclusivo para aquellos que enfrentaban dificultades en acceder a la educación. Bajo su liderazgo, durante más de una década la escuela ha brindado un hogar académico a niños y niñas de escasos recursos y con necesidades especiales que no son aceptados en otras instituciones de la comuna de San Pablo.

Labor comunitaria y política

**NORMA URIZAR (80):
La voz de los mayores**

Locutora radial y conductora de "La hora del adulto mayor" de la emisora Puerta Norte, donde se ha convertido en una voz esencial con su programa enfocado en los temas de inclusión y envejecimiento. También fundadora del Coro Armonía hace más de 10 años, ha creado un espacio de expresión y convivencia cultural. Reconocida como hija ilustre de Arica y representante de la región en el Campeonato Nacional de Adulto Mayor, suma más de 30 años como promotora de políticas comunitarias para las personas mayores. Pilar de inspiración y compromiso, con un profundo respeto por la diversidad y dignidad de todos.



**LUCILA SANTIAGO (80):
Labor de impacto**

Desde su infancia, descubrió su pasión por la docencia como una vocación natural. Formada como normalista, recorrió diversas escuelas del país, transformando la vida de cientos de niños. En 2008, inicia un nuevo capítulo en Alto Hospicio, donde conoce a una trabajadora social y se involucra como voluntaria en Serenara en el programa "Asesores sénior". Este encuentro le impulsó a participar hasta hoy en programas de apoyo socioeducativo, enfocándose en niños, niñas y jóvenes en situación de vulnerabilidad y con bajo rendimiento escolar. En sus palabras: "Ellos creen en mí y yo tengo que sacarlos adelante".



**CLAUDIO CANUT DE BON (87):
Un ingeniero versátil**

Desde 2023 desarrolla el programa radial de Cominco en Mi Radio (96.5 FM de La Serena), destacándose por sus reflexiones sobre la minería y la historia local. Con una sólida trayectoria, ha sido ingeniero de minas, dirigente gremial y docente durante más de 30 años en la Universidad de La Serena. Descubridor del mineral "canutite", trabajó 20 años en Enami apoyando la minería regional. Bombero con 65 años de servicio, ha sido reconocido como ciudadano ilustre de La Serena (2018) e Ingeniero de Minas del Año 2011, creando un legado inspirador en la Región de Coquimbo.

**MARÍA ELIANA CHRISTEN (85):
"Abuelas voladoras"**
 Primera mujer paracaidista de las Fuerzas Armadas, y fundadora y primera presidenta de la Agrupación de Mujeres Piloto de Chile. La psicóloga y piloto civil especializada en Psicología de Aviación en los años 70 en la NASA. Al su regreso a Chile colaboró en la creación de las normas psicológicas para otorgar el título de piloto y abrió el Departamento de Psicología de medicina aerospacial de la Fuerza Aérea. En 2004 protagonizó, junto a Madeleine Dupont, la epopeya de las "Abuelas voladoras", que unió América, África y Europa en un momento. Actualmente, se dedica a la mediación en el Tribunal de Familia de Valparaíso y atiende pacientes.



**JORGE CLARO (81):
Innovador y filántropo**

Empresario y creador de la factura electrónica que, al igual que el Canal del Fútbol, fueron innovaciones que significaron primeras experiencias a nivel mundial. Como Grupo Prisma, apoya la Fundación Familias Primero, creada por su hijo y su nuera. Actualmente, tiene inversiones en diversas actividades tales como gestión de residuos industriales, telecomunicaciones, agrícolas y rentas inmobiliarias. Ingeniero civil e ingeniero comercial, fue presidente del Club Deportivo Universidad Católica, obteniendo el título de la Copa Chile, tres Subcampeonatos seguidos en la Primera División y la Copa Interamericana.

**MARÍA DEL CARMEN GARCÍA (88):
Fortaleciendo a la mujer rural**
 Hace 27 años, impulsada por una gran vocación social, creó la Fundación La Semilla, inspirada en la obra de Don Bosco. Ubicada en la comuna de Hijuelas, tiene como objetivo aportar al desarrollo de mujeres y jóvenes vulnerables del mundo rural. A lo largo del tiempo, el proyecto fundado y que hasta la fecha lidera, ha llegado a más de 70 mil personas a lo largo de Chile, de Arica a Chaitán, con programas de educación, medio ambiente, inclusión, salud y una serie de trabajos con impacto en gran parte del territorio, impulsando la colaboración entre el mundo público, privado y social para un desarrollo sostenible.



**MARFILINDA PINTO (87):
Una líder coronelina**

Este año ha continuado con su incansable labor comunitaria, coordinando junto a los vecinos el Comedor Solidario de Camino O'Higgins, que desde el año 2018 ha ofrecido alimentación a familias vulnerables y personas en situación de calle. A pesar de las dificultades, su perseverancia ha movido a hijos, nietos, pobladores y convecinantes para sostener esta noble causa. Figura clave en la comunidad coronelina, fue una de las impulsoras de la construcción del Ceafem Carlos Pinto Fierro y del SAR Carlos Pinto, y destaca que no descansará hasta ver construido el nuevo Hospital de Coronel.



**CLEMILDA GONZÁLEZ (98):
Fortaleciendo la comunidad**

Clemilda González ha dedicado su vida a la participación social y el fortalecimiento comunitario en Temuco. Desde 1979, ha sido parte de organizaciones como el Centro de Madre Vila Brasil y el Club de Adulto Mayor Nuestra Señora del Carmen, donde es presidenta hasta hace nueve años. Es socia fundadora del grupo folclórico El Rosal y se coronó campeona nacional de cueca valseada en 2020. Participa en iniciativas eclesiales, culturales, deportivas y sociales. Su continuo compromiso social la ha llevado a gestionar diversos proyectos, siempre con el objetivo de beneficiar a sus pares y fortalecer la comunidad.



CARMEN LEPELEY (82):

Por la infancia en riesgo

Destacado por su incansable labor voluntaria, es fundadora y actual presidenta de la Fundación Techo para un Hermano. Esta organización, nacida del esfuerzo de un grupo de voluntarios, se dedica a apoyar a niños en situación de extrema pobreza, abandono y riesgo social, brindándoles afecto y herramientas para un mejor futuro. Entre sus logros más notables estuvieron la construcción de techos para 300 viviendas y la creación y equipamiento de un consultorio dental. Desde 2002, junto a la Comunidad Papa Juan XXIII, gestionan un centro abierto para niños y niñas en la comuna de Peñaolén.



ALBERTO VAN KLAVEREN (76):

Servicio público y académico

Político, jurista y diplomático, es el actual ministro de Relaciones Exteriores. Nacido en Amsterdam, llegó a Chile a los dos años. En su carrera ha sido subsecretario de Relaciones Exteriores, agente del Estado de Chile ante la Corte Internacional de Justicia en la demanda de Perú y embajador en Bélgica, Luxemburgo y la Unión Europea. Su destacada trayectoria combina el servicio público con una sólida carrera académica, siendo Profesor Titular del Instituto de Estudios Internacionales y de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.



JUAN GABRIEL VALDÉS (77):

La política en la sangre

Político y diplomático, actual embajador en Estados Unidos, cargo que también ocupó durante el segundo gobierno de Michelle Bachelet. Fue ministro de Relaciones Exteriores, director económico de la Cancillería, embajador en España y Argentina y representante permanente ante la ONU. Más tarde lideró por tres años la Misión de Paz de Naciones Unidas en Haití. Tras sus estudios de doctorado, trabajó en el Institute for Policy Studies de Washington con el ex canciller Orlando Letelier. Ha sido profesor en universidades chilenas y extranjeras, más recientemente en la Universidad de Columbia en Nueva York.



MARTA LOVOLA (82):

Dirigenta histórica

Dirigenta histórica de la UCAM de Colina y en la Provincia de Chacabuco, ha dedicado su vida a la promoción de los derechos de las personas mayores en Chile y Uruguay. Con una trayectoria de 25 años en distintas organizaciones comunitarias, ha sido parte del Comité Consultivo de Senam y trabajó para lograr la ratificación de la Convención Interamericana para la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores. El 2024 lideró cursos de inclusión digital en Colina e impulsó políticas públicas municipales, como la ordenanza para el buen trato hacia el adulto mayor.